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ОТКРОЙ СВОЙ БИЗНЕС
Биржа бизнес-идей для магистрантов программы 
двойного диплома. Представь свой проект 
экспертам – получи возможность реализации 
своих идей. 

ЕЩЕ РАЗ О БИТКОИНАХ
«Блокчейн, думаю, будет развиваться динамично, 
использоваться в банковской сфере, 
государственном управлении, так как является 
великолепным и интересным инструментом».
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НАШИ ЗА ГРАНИЦЕЙ
«На самом деле, жизнь в Германии похожа на 
Россию в плане быта и учебы, но некоторые 
существенные отличия все же есть».

КАЛЕНДАРЬ-2018
Компактный календарь на весь год. 

ВФМС-2017
«Мне однозначно понравилось. Такие 
мероприятия нужны как для России в целом, так и 
для молодежи, потому что молодежь может быть 
услышана и сможет найти ответы на вопросы, 
которые у нее накопились».
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МЕЖДУНАРОДНАЯ АРЕНА

«Возможности евразийского экономического 
сотрудничества велики, а выгоды стран-участниц 
очевидны». 
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СЛОВО РЕКТОРА

Дорогие друзья!
Подходит к концу 2017 год. Провожая этот 
год, я хочу вспомнить о самых важных этапах 
в жизни нашего вуза. Во-первых, хочется от-
метить, что одним из основных векторов на-
шего развития остается совершенствование 
качества образования, и мы строго следовали 
этой задаче на протяжении всего года. Был 
увеличен средний балл ЕГЭ по бюджетному 
набору, что показывает высокий уровень 
подготовленности поступающих к нам сту-
дентов. Согласно рейтингу RAEX-600 за 2017 

год, по параметру «Количество выпускников 
в составе правлений крупнейших компаний 
России» СПбГЭУ занимает 6 место среди 600 
российских вузов. Мы гордимся нашими вы-
пускниками, и в этом году был предпринят 
ряд мер по реорганизации системы работы с 
выпускниками. Создана ассоциация выпуск-
ников, разрабатываются проекты по активи-
зации работы с партнерами. Также наш уни-
верситет занял 33 место в рейтинге 100 
лучших вузов России за 2017 год, согласно 
рейтинговому агентству «Эксперт РА»; во-
шел в рейтинг топ-300 QS лучших вузов раз-
вивающихся стран Европы и Центральной 
Азии, представленный британской компа-
нией QS Quacquarelli Symond. Мы стремимся 
повышать наши показатели и укреплять по-
зиции в системе образования. 
Уходящий год был богат на мероприятия и 
значимые события. СПбГЭУ традиционно 
организует международные конференции, 
форумы, встречи на высшем уровне. Боль-
шая часть мероприятий была организована 
совместно с зарубежными вузами-партнера-
ми как в России, так и за рубежом. Был про-
веден ежегодный международный форум 
«Евразийская экономическая перспектива».
СПбГЭУ продолжает уделять большое вни-
мание актуализации содержания образова-

тельных программ и направлений подго-
товки. В 2017 году было инициировано 
развитие новых стратегических проектов 
вуза «Цифровая экономика» и «Большая 
Евразия», уже сейчас мы видим большой 
интерес к данным направлениям со сторо-
ны наших партнеров. 
В конце 2017 года состоялось еще одно 
важное событие для университета – выбо-
ры ректора СПбГЭУ. Была разработана 
Программа стратегического развития 
СПбГЭУ на 2017-2025 годы, которая при-
звана обеспечить достижение новых стра-
тегических целей вуза и сформировать на 
этой основе планы по вхождению СПбГЭУ 
в число университетов – мировых лидеров. 
Я желаю вам, чтобы наступающий год ока-
зался для вас щедрым на удачу и добрые 
свершения, подарил радостные надежды и 
безграничные возможности! Я уверен, что 
вместе, друзья, нам удастся реализовать все 
задуманное в новом году, и мы будем про-
должать содействовать экономическому 
процветанию родного города, Северо-За-
падного региона, нашей страны и мира в 
целом!

Ректор СПбГЭУ
И.А. Максимцев

ОТКРОЙ СВОЙ БИЗНЕС
Вот уже не первый раз для магистрантов 
программы двойного диплома с итальян-
ским университетом Ла Сапиенца прохо-
дит биржа бизнес-идей, которая позволяет 
обучающимся представить экспертам свои 
проекты. Это отличный шанс для реализа-
ции идей, так как многие проекты действи-
тельно удается осуществить.
Биржа бизнес-идей организовывается 
Отделом стратегических проектов Депар-
тамента экономики и финансов СПбГЭУ, 
Международным институтом экономики 
и политики (МИЭП) и Фондом развития 
СПбГЭУ для магистрантов российско-ита-
льянской магистерской программы. Ме-
роприятие по своей форме отвечает всем 
современным требованиям и тенденциям: 
ограничения по времени (проекты долж-
ны успеть донести свою идею), расчеты и 
выкладки за пять минут, затем «экзамен на 
прочность», когда эксперты, ежедневно ре-
шающие, в какие проекты они будут вкла-
дывать деньги, а в какие нет, задают вопро-
сы из серии «зачем вы вообще нужны?».
Магистранты российско-итальянской ма-
гистерской программы представили пять 
бизнес-проектов. Эксперты и инвесторы 
Санкт-Петербурга высоко оценили проек-
ты участников. 
Победителем биржи бизнес-идей признан 
проект AIR CHARGE – системы беспровод-
ной зарядки гаджетов для мест обществен-

ного питания. Проект признан наиболее 
проработанным, получил самые высокие 
оценки жюри и предложение о реализации 
пилотного проекта в одном из заведений 
Санкт-Петербурга.

Материал подготовлен: 
Елена Лукьянова

Команда проекта AIR CHARGE
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Каждый семестр студенты нашего университета отправляются на стажировки в раз-
ные страны. Обучение за границей дает невероятный опыт не только в сфере учебы, 
но и в жизни, способствует расширению сознания, помогает изучить и понять тради-
ции и образ жизни другого государства. И, конечно же, настоящая языковая практика 
может быть только в стране изучаемого языка, а общение с коренными жителями 
позволяет расширить границы восприятия и мировоззрения.
Мы просим наших студентов рассказать о самых ярких впечатлениях, полученных в 
поездке, а также поделиться полезной информацией, которая может пригодиться 
при посещении той или иной страны.

НАШИ ЗА ГРАНИЦЕЙ

Аспирант 1 курса в СПбГЭУ, направление 
экономика, Дмитрий Чехин.
Наша программа – Магистр международ-
ного бизнес-администрирования (Master 
of International Business Adminsitration, 
MIBA), партнер – Технический университет 
Брауншвайга. В классификации нашего уни-
верситета это Менеджмент. Соответствует 
степени магистр менеджмента в русском 
дипломе, в немецком – Master of Science.

1Жизнь в Германии похожа на Рос-
сию в плане быта и учебы.
Но некоторые существенные отличия 

все же есть. К своему удивлению обнару-
жил в этой стране много такого, в чём Рос-
сия шагнула далеко вперёд: 
 Информационные технологии
В Германии они как будто застряли где-то в 
начале 2000-х годов. Забудьте про удобней-
шие онлайн-банки, приложения для управ-
ления сотовой связью, трекеры общест-
венного транспорта и (даже!) электронную 
почту: все будете делать, как 15 лет назад. 
На одногруппника, оплатившего покупку 
в магазине с помощью ApplePay, смотрели 
как на инопланетянина.
Немцы очень мало работают
Это проявляется в том, что почти ни один 
магазин и многие кафе и бары не работают 
в воскресенье и праздничные дни. А один 
банк был открыт для клиентов вообще 
только 2 часа в неделю.

2 Теперь о приятном. Немецкие сту-
денты живут в куда более комфор-
тных условиях, чем мы. В комнате 
не больше двух человек, кухня и 

ванна рассчитаны максимум на 6-8 чело-
век. Там, где жили мы, было еще лучше: от-
дельные студии для 1-2 человек. Везде иде-
альная чистота, и это относится вообще ко 
всему, что вы там увидите.

3 Университетский кампус тоже очень 
порадовал, никогда такого не видел: 
все близко и доступно, можно поза-
ниматься в огромной библиотеке и, 

оставив там свои вещи (никто их никогда 
не тронет), сходить пообедать в столовую, 
которая тоже рядом, причем студенты там 
получают скидку почти 50%. Студенты 
вообще имеют большое количество льгот: 
бесплатный проезд, бесплатные сеансы в 
местном театре и скидки во многих орга-
низациях (в бассейне, например).

4 Заранее
планировать
абсолютно все

 ▶ В Германии нельзя что-то сделать бы-
стро (например, открыть счет в банке), 
обязательно нужно предварительно 
назначить Termin (встречу) и явиться 
именно в этот день и это время. То же 
касается и поиска работы или практики: 

нужно быть готовым ждать ответ ми-
нимум месяц, чаще полтора-два, а мой 
личный рекорд ожидания решения – 
три с половиной месяца.

 ▶ С удвоенным вниманием уточнять все 
детали при подписании каких-либо до-
говоров. Мои одногруппники купили 
абонементы в спортзал на полгода, а 
потом оказалось, что он продлевается 
автоматически, а отменить его нужно 
было за три месяца до окончания дейст-
вия текущего. Мы не привыкли к такому 
в России, а там это в порядке вещей.

 ▶ Если нет права на льготный проезд в 
общественном транспорте (например, 
в другом городе), лучше все-таки его 
оплачивать. Покупать билет нужно либо 
заранее, либо у водителя, кондукторов 
там нет, прямо оплату никто не потре-
бует, а вот штраф выпишут запросто.

 ▶ Говорить по-немецки даже если знае-
те его плохо. Выучите в процессе, зато 
немцам будет намного приятнее, и кон-
такт наладится быстрее. Хотя они и так 
довольно дружелюбные, и порой доста-
точно просто улыбаться.

 ▶ Не нужно говорить по-русски все, что 
хотите. Вокруг могут быть люди, пони-
мающие вас, и будет неловко =)

 ▶ Конкретно для тех, кто поедет в 
Брауншвайг по программе MIBA: уез-
жающие студенты оставляют много ве-
щей для дома в международном отделе 
(International O�  ce), это можно брать 
бесплатно. И еще: в университете Бра-
уншвайга проводятся встречи для рус-
ских: можно найти там ребят, которые 
помогут вам освоиться.

Фото: личный архив Дмитрия Чехина

ВОЗМОЖНОСТИ
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?Что же такое криптовалюта?

Криптовалюта – это аналог или, скорее 
даже альтернатива, классических фиат-

ных валют, т.е. валют, строящихся на дове-
рии. Правда, если государственные валюты 
(доллар, евро, рубль и т.д.) – это форма 
доверия к государству, то криптовалюта – 
это форма горизонтального доверия людей 
друг к другу. Сразу стоит оговориться, что 
криптовалюта – это не совсем валюта в 
той форме, в которой мы привыкли гово-
рить о евро, долларе, тенге и др. Во-первых, 
она имеет своеобразную эмиссию, которая 
децентрализована и которая ограничена 
и направлена на обеспечение расчетных 
функций.
Вспомним также, что классические деньги 
выполняют пять функций, а криптовалюта 
выполняет лишь две явные функции денег 
(средство обращения и средство платежа) 
и одну – в спекулятивном формате (средст-
во накопления). Это является второй отли-
чительной чертой криптовалюты. Вообще 
функции денег сейчас меняются, и, на мой 
взгляд, мы сейчас находимся на стадии из-
менения парадигмы самих финансов и де-
нежно-кредитной системы и функций фи-
нансовых институтов. Все это в горизонте 
10 лет изменится достаточно существенно.  

? Выходит, что одной из основных 
функций денег является 
возможность их потратить. Где 
же тогда можно заработать и 
потратить биткоины? 

Потратить – это значит обменять какой-ли-
бо номинал на какой-либо актив, товар или 
услугу. Этот номинал гаранитирован госу-
дарством в случае фиатной валюты. Когда 
же речь идет о криптовалюте, то здесь но-
минала как такового нет, он определяется 
рынком на базе спроса и предложения на 
криптовалюту, как замену бартера. Осо-
бенно там, где участникам невыгодно ис-

«На мой взгляд, мы сейчас находимся 
на стадии изменения парадигмы 
самих финансов, денежно-
кредитной системы, функции 
финансовых институтов. Все это 
изменится в горизонте 10 лет»

пользовать в силу законодательных огра-
ничений фиатные валюты. Происходит 
действие, которое можно обозначить как 
квази-бартер. Это обмен, который проис-
ходит не опосредованно через банк или го-
сударство, а напрямую между людьми или 
организациями. И вот эта самая функция 
обмена криптовалют сокращает трансак-
ционные издержки самого обмена по срав-
нению с обычными деньгами. Это является 
первой и ключевой функцией криптова-
лют, которые были созданы на базе блок-
чейна как технологии горизонтального 
взаимодействия. Из этого можно заклю-
чить, что все участники подобных отно-
шений будут выступать гарантом того, что 
взаимное обязательство будет исполнено 
в полной мере. Вторая, и очень условная, 
функция криптовалюты – спекулятивная – 
возможность заработать на росте курса 
криптовалюты или на майнинге криптова-
люты. Криптовалюта растет в силу услов-
но-спекулятивных факторов, влияющих 
на ее стоимость. По своей сути это «Хайп». 
Завышенные ожидания, информационное 
окружение, не до конца понятная простому 
обывателю суть экономического продук-
та – формирует спрос на базе ожиданий, 
а не на базе реальных свойств «товара» (в 
данном случае критовалюты). И, значит, 
высокий курс криптовалюты в последнее 
время никак не может свидетельствовать о 
ее росте в будущем. 

?Какие факторы влияют на повы-
шение курса криптовалюты?
На повышение курса влияют рост 

спроса на транзакции, осуществляемые по-
средством данной криптовалюты, способы 
майнинга, которые становятся все слож-
нее, а также – два наиболее известных алго-
ритма консенсуса в криптовалютах (Proof-
of-work или Proof-of-Stake). Чем труднее 
майнить, тем выше себестоимость эмиссии 

криптовалюты. Еще один фактор – это ог-
раниченность выпуска данной валюты. То 
есть у криптовалюты есть лимит. Но это 
ограничение порождает спрос и способст-
вует появлению других (новых) валют. По-
этому, на мой взгляд, тот всплеск, который 
мы видим сейчас, носит исключительно 
спекулятивный характер, основанный на 
сформированном ажиотаже (хайпе), и не 
имеет серьезной экономически обоснован-
ной базы. 
 

?Есть ли достоинства у 
криптовалюты?
У криптовалюты есть три ключевые дос-

тоинства с т.з. потребителя. Во-первых, ано-
нимность (или условная анонимность) рас-
четов, что вовлекает сюда тех, кто не хотел 
бы афишировать те сделки, которые он про-
водит. Во-вторых, это четкая фиксация лю-
бой сделки через неизменяемость реестров, 
которые содержат все операции по всем 
сделкам. В-третьих, низкие трансакционные 
издержки за счет вовлеченности большого 
количества участников и горизонтальной 
специфики взаимодействия (отсутствия 
лишних посредников в виде банков и других 
финансовых посредников).

?А какие недостатки?

Невозможность идентификации субъ-
екта, совершившего транзакцию, явля-

ется как достоинством, так и недостатком. 
Такие условия являются подходящими 
для осуществления незаконных сделок, в 
чем и заключается основная опасность. 
Кроме этого за криптовалютами не стоит 
реального фондирования (реальной эко-
номической базы), что может привести в 
среднесрочной перспективе к массовому 
«банкротству» криптовалют. Криптова-
люты во многих странах не лигитимизи-
рованы, что может создать в случае их за-

Интерес к криптовалюте в последнее время не утихает, а наоборот, возрастает. Чтобы разо-
браться, что же это такое и какие перспективы развития этого феномена можно ожидать в 
будущем, мы решили пообщаться с доцентом кафедры банков, финансовых рынков и стра-
хования, Горулевым Денисом Алексеевичем. Денис Алексеевич является экспертом в данной 
области и не раз давал комментарии по вопросу криптовалют различным телеканалам, а 
также выступил с докладом о функционировании криптовалют на заседании Экспертного 
совета Законодательного собрания Ленинградской области.
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1 декабря состоялся V Международный 
форум «Евразийская экономическая 
перспектива», организаторами, которо-
го выступили Государственная Дума и 
Санкт-Петербургский государственный 
экономический университет.

Форум был открыт пленарным заседанием в 
Думском зале Таврического дворца. На засе-
дании выступили почетные гости и спикеры 
форума: Антуфьев Сергей Владимирович, 
Временно исполняющий должность Ге-
нерального секретаря Совета МПА СНГ; 
Заломай Игорь Владимирович, Руково-
дитель отделения Посольства Беларуси в 
России в городе Санкт-Петербург; Мовчан 
Сергей Николаевич, Вице-губернатор Пра-
вительства Санкт-Петербурга. С приветст-
венным словом от Председателя Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации Володина В.В. вы-
ступил Калашников Леонид Иванович. За-
ключительную речь произнес Максимцев 
Игорь Анатольевич, ректор СПбГЭУ.
На дискуссионной площадке собрались пар-
ламентарии, представители судебной и ис-

полнительной власти из России, Белоруссии, 
Казахстана, Армении и Киргизии, госу-
дарств, которые около двух лет назад под-
писали договор об участии в новом союзе.

Сергей Николаевич Мовчан

«Возможности евразийского экономиче-
ского сотрудничества велики, а выгоды 
стран-участниц очевидны. Это и до-

ступ к финансовым, материальным, трудо-
вым ресурсам, новым технологиям; обмену 
опытом; свободному движению товаров, 
услуг, капитала и рабочей силы между стра-
нами в рамках объединенного экономического 
сообщества.

Также была вручена медаль Межпарламент-
ской ассамблеи СНГ Максимцеву Игорю 
Анатольевичу. Совет Межпарламентской 
ассамблеи СНГ учредил юбилейную медаль 
для награждения активных, инициативных 
деятелей, партнеров, ученых, политиков, об-
щественных деятелей государств – участниц 
СНГ.
В форуме приняли участие представители 
судебной и исполнительной власти ЕАЭС, 

представители МПА СНГ и государств – 
участников Евразийской интеграции, ве-
дущие экономисты, геополитики, ученые и 
представители вузов – членов Евразийской 
ассоциации университетов.

Форум поделился на 5 круглых столов, 
каждый из которых был посвящен обсу-
ждению актуальных проблем Евразийско-
го сообщества и поиску оптимальных ре-
шений по разработке действий механизмов 
интеграции.

Валентина Ивановна Матвиенко

«Необходимо продолжать усиленное под-
ключение к евразийской интеграции но-
вых участников, проводить переговоры 

по соглашениям о зонах свободной торговли с 
другими государствами и организационными 
структурами, продвигаясь по пути форми-
рования общего экономического и гуманитар-
ного евразийского пространства от Лиссабо-
на до Владивостока. 

прета дополнительные сложности для их 
владельцев и, тем более, майнеров. Рост се-
бестоимости майнинга (в т.ч. в силу услож-
нения задач и стоимости оборудования 
и энергии) приведет с определенного мо-
мента к снижению эффективности самой 
криптовалюты по сравнению с другими 
формами расчета.

?Какие перспективы развития 
криптовалюты в России? 
Здесь стоит отметить развитие не имен-

но криптовалюты, а системы блокчейна. 
Блокчейн, думаю, будет развиваться ди-
намично, использоваться в банковской 
сфере, государственном управлении, так 
как является великолепным и интересным 
инструментом. В среднесрочной перспек-
тиве использование блокчейна должно со-
кратить издержки участников и субъектов 
финансового рынка. Также блокчейн будет 
в значительной мере развиваться в строи-
тельстве, особенно в сочетании с BIM-тех-
нологиями), фармацевтике, логистических 
сферах, в тех областях, где важно отследить 
историю объекта (например, в учете произ-
ведений искусства и антиквариате), в учете 
недвижимости. Вопрос лишь в том, как к 
этому будет относиться государство. Смо-
жет ли оно создать институционально-пра-
вовое поле, в котором сможет существовать 
открыто подобная система. Перед государ-

ством стоят две задачи: понять, каким обра-
зом это возможно использовать на благо и 
как этот процесс можно регулировать. 

?Чем использование криптовалют 
и системы блокчейна может 
обернуться в будущем?

По своей сути все это является системой 
взаимных финансов. И примечательно то, 
что все это уже существовало и сто лет на-
зад. Только сейчас это будет происходить на 
новом высокотехнологичном уровне с боль-
шей масштабностью и мультипликацией. 
Кроме того, это, по сути, появление нового 
неформального института (в противовес 
формальным институтам, таким, как банки 
или бюрократический аппарат государст-
венного управления), который будет заме-
щать собой классические институты.

Беседовала: Пресс-служба СПбГЭУ
Фото: Пресс-служба

№ 2 (1107) декабрь 2017 ЭКОНОМИСТ

ЕВРАЗИЙСКАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА 

ДОСКА ОБЪЯВЛЕНИЙ

Спартакиада «Здоровье-2018»
После новогодних праздников традиционно 
стартует спартакиада «Здоровье-2018» среди 
сотрудников вузов Санкт-Петербурга. В нее 
входят такие виды спорта, как баскетбол, волей-
бол, шахматы, шашки, настольный и большой 
теннис, дартс, боулинг, пулевая стрельба и пла-
вание. Наш вуз постоянно участвует в данных 
соревнованиях, а Виктория Анатольевна Богда-
нова, старший преподаватель кафедры физиче-
ской культуры, является многие годы бессмен-
ным руководителем сборной СПбГЭУ на этих 
соревнованиях.

Практика во франкоязычной среде:
стипендиальная поддержка 

Центр российско-французского сотрудничест-
ва в области образования и науки СПбГЭУ ин-
формирует об открытом конкурсе на получение 
финансирования для прохождения практики 
во франкоязычной среде от Университетского 
Агентства Франкофонии по Центральной и Вос-
точной Европе.
Время прохождения практики: от 1 до 3 меся-
цев в период с 01 апреля по 31 декабря 2018 года.
Сроки предоставления досье: до 16 февраля 2018.
Запись на консультацию: наб. кан. Грибоедова, 
32, 2-я лестница, 1-й этаж, каб. 103.

Электронная
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на сайте:
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8 № 2 (1107) декабрь 2017ЭКОНОМИСТ

Газета подготовлена в Управлении информации и печати СПбГЭУ. Над номером работали: главный редактор К.А. Сорокваша, литера-
турный редактор В.М. Макосий, дизайнер-верстальщик С.Т. Еличкина. Сверстано по макету редакции. Учредитель: Санкт-Петербургский 
государственный экономический университет. Газета зарегистрирована: Региональной инспекцией по защите свободы печати и массовой 
информации г. Санкт-Петербурга 28.12.92 № ПО255. Распространяется бесплатно. Мнение редакции может не совпадать с точкой зрения 
авторов. Адрес редакции: 191023, Санкт-Петербург, наб. канала Грибоедова, 30/32, 1-я лестница. Тел.: (812) 310-49-26. Тираж: 4000 экз. 
E-mail: media@unecon.ru. Адрес «ВКонтакте»: vk.com/economist.unecon.

НАШИ СТУДЕНТЫ О ВФМС-2017
Фестиваль принимается в России третий 
раз. Первые два были в 1957 и 1985 годах. 
В этом году фестиваль отмечает 70-летие. 
Петербург представляли молодые люди и 
девушки от 18 до 35 лет, а также волонте-
ры. СПбГЭУ представили 20 человек – сту-
денты и молодые преподаватели. Также 
фестиваль посетили проректор по соци-
альной и воспитательной работе Сергей 
Юрьевич Гришин и начальник управле-
ния по воспитательной и внеучебной ра-
боте со студентами Лука Горубин. 
Участники были разделены по разным на-
правлениям и секциям, и в рамках этих на-
правлений и секций осуществлялась обра-
зовательная разноформатная программа: 
лекции, семинары, круглые столы, форсайт-
сессии, разговоры с экспертами российско-
го и мирового уровня. 
Наши студенты делятся впечатлениями и 
подводят итоги поездки в составе петер-
бургской делегации.

Всемирный фестиваль молодежи и студентов, на который 
приехали более 30 тысяч человек из 180 стран мира, 
проходил в Сочи с 14 по 22 октября и стал грандиозным 
событием в жизни каждого участника.

Больше всего меня заинтересова-
ло, что это мероприятие высокого 
уровня и что там будет весь мир. 
Мир студентов. Хотелось пооб-
щаться, познакомиться, узнать, 
какое студенчество в разных стра-
нах, какие проблемы. 
Некоторые приезжали ради реали-
зации собственных проектов. Их 
мониторили, и некоторые выходили 
на закрытую встречу с Владимиром 
Путиным. То есть эти люди даже 
не ради саморазвития приехали (в 
стандартном понимании) и не для 
того, чтобы познакомиться, а в пер-
вую очередь конкретно на проекты.
Ирина Ким

Мне однозначно понравилось. Такие 
мероприятия нужны как для России 
в целом, так и для молодежи, пото-
му что молодежь может быть услы-
шана и сможет найти ответы на 
вопросы, которые у нее накопились.
Я побывала на многих площадках, 
если говорить про образовательную 
составляющую. Понравились пред-
принимательские лекции-площадки: 
ребята делились своим опытом, как 
они заходили на рынки, как вообще 
это работает, куда надо идти, что 
делать.
Было очень грустно уезжать. Каза-
лось, ты не все успел, а так хотелось. 
Я надеюсь, что когда-нибудь смогу 
приехать еще на фестиваль, возмож-
но, не в России, но с каким-то своим 
проектом и поделиться им с миром. 
Надежда Дроздовская

Текст: Вероника Обернихт
Фото: личный архив участников

СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

В течение всего фестиваля рабо-
тала экспозиция регионов России – 
самая интересная часть, где пра-
ктически каждый регион нашей 
страны представлял достижения 
в молодежной политике. Стенды 
были совершенно разные по степе-
ни креативности, интерактивно-
сти, организованности.
Церемония открытия была сде-
лана очень интересно и необычно. 
Завершала открытие фестиваля 
популярная группа «One Republic». 
Я ощущаю себя счастливым челове-
ком, потому что на моем веку фе-
стиваль прошел в России и запом-
нится на всю жизнь. 
Александр Низов


